
Al reinaugurar el Tribunal de Enjuiciamiento, que se ubica a un costado del Centro de Reinserción Social de la capital, el mandata-
rio recalcó que para fortalecer el sistema judicial, es necesario construir entornos de paz, igualdad y progreso colectivo. 

Destaca Salomón sana 
división entre Poderes

Con marcha, 
continúan disputa por 
San Pedro Cholula 

Aumenta percepción
de inseguridad en 
Puebla capital

Mientras Roxana Luna encabezó una protesta, que desquició el tráfico en Zavaleta, la morenista, Tonantzin 
Fernández, llamó a respetar los resultados electorales y dejar de dividir a los cholultecas. 

La Encuesta Nacional de Seguri-
dad Pública Urbana (ENSU) reveló 
que 8 de cada 10 poblanos temen 
ser víctimas de algún delito. La 
media nacional se ubica en 59.4%. 

Alistan sesión
extraordinaria; 
designarán
magistrado
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…A todas luces fue un gran error de 
la panista, quien apenas regresó 
de unas vacaciones por Europa 
tras el proceso electoral. ¿La habrá 
traicionado el subconsciente?

Aprovechando la inercia, podrían impulsarse 
temporadas de moles, pipianes, escamoles, 
gusanos de maguey y pulque, que se sumen a 
las del Mole de Caderas y los Chiles en Nogada, 
que hoy por hoy se encuentran consolidadas. 
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La Comisión Permanente del 

Congreso de Puebla aprobó con-
vocar a Sesión Extraordinaria pa-
ra aprobar designación de nue-
vo magistrado, donación de pre-
dios, así como la Ley de Salud 
Mental del Estado de Puebla

Durante la sesión de la comi-
sión se leyeron los ocursos de las 
comisiones, solicitando la sesión 
extraordinaria para que se apro-

bará la propuesta del goberna-
dor Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina enviada al Congreso 
del Estado, de Jonathan Ávalos 
Meléndez, para ocupar la vacan-
te de magistrado del Tribunal Su-
perior de Justicia (TSJ) del esta-
do de Puebla.

Asimismo, se votará la Ley 
de Salud Mental, el nuevo orde-
namiento tiene como propósi-
to garantizar el acceso universal, 
igualitario y equitativo a los ser-
vicios de salud mental, fomen-
to, promoción, prevención, tra-

tamiento y rehabilitación, de las 
personas con trastornos menta-
les, así como de trastornos men-
tales y del comportamiento debi-
do al consumo de sustancias psi-
cotrópicas, con un enfoque de 
derechos humanos y de perspec-
tiva de género.

Como parte de los transitorios, 
se estableció la abrogación de la 
Ley de Salud Mental del Estado 
de Puebla expedida el 12 de octu-
bre de 2021.

El pleno aprobará la enajena-
ción a título gratuito de diversos 
predios ubicados en los munici-

pios de Mazapiltepec de Juárez, 
Nauzontla, Coyotepec, San Sal-
vador Huixcolotla y San Martín 
Texmelucan.

Durante la presentación del 
dictamen se informó que tres 
predios ubicados en los munici-
pios de Mazapiltepec de Juárez, 
Nauzontla y Coyotepec tienen 
destino para el Banco de Bien-
estar, Sociedad Nacional de Cré-
dito, Institución de Banca de 
Desarrollo.

Mientras que en el predio ubi-
cado en el municipio de San Sal-
vador Huixcolotla es con destino 
a la Secretaría de Educación del 
Estado, para el funcionamien-
to de la Universidad Pedagógica 
Nacional Unidad 213.

En el caso de San Martín Tex-
melucan se trata de 13 predios, 
tres son con destino al Sistema 

Operador de Agua Potable y Al-
cantarillado de ese municipio; 
tres para el funcionamiento del 
Banco del Bienestar; y uno para 
guardería del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS).

Cuatro más son a la Secretaría 
de Educación, uno para el funcio-
namiento del Jardín de Niños Te-
catlzingo, dos para instalaciones 
del Colegio de Bachilleres del Es-
tado de Puebla y uno para la Uni-
versidad Pedagógica Nacional 
Unidad 211.

Otro de los predios es para la 
Secretaría de Agricultura y De-
sarrollo Rural para el funcio-
namiento del Centro de Apo-
yo al Desarrollo Rural (CADER); 
y uno más para el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE).

Aprueba el Congreso
sesión extraordinaria
Cita la Permanente a sesión de pleno para aprobar la 
designación de nuevo magistrado del Tribunal Superior 
de Justicia, donación de predios, así como la Ley de 
Salud Mental estatal.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Cristopher Damián 

 
El presidente de la Junta de 

Gobierno y Coordinación Políti-
ca, Edgar Garmendia de los San-
tos, señaló que será la próxima 
legislatura la que lleve a cabo el 
análisis y aprobación de las re-
formas a la Ley de la Administra-
ción Pública, que presentará el 
gobernador electo Alejandro Ar-
menta Mier.

En entrevista tras la reunión 
de la Comisión Permanente, el le-
gislador expuso que hasta el mo-
mento no ha sostenido ninguna 
reunión con el gobernador elec-
to, y desconoce lo referente a las 
iniciativas que va a presentar.

El lunes pasado Alejandro Ar-
menta Mier, anunció la fusión 
de diversas secretarías de estado 
para hacer más operativa su ad-

ministración, además de la crea-
ción de nuevas.

Dijo que se fusionará la secre-
taría de Planeación y Finanzas 
con la de Administración; Secre-
taría de Desarrollo Económico 
con la del Trabajo.

Además, se modificará e insta-
lará la Secretaría de Arte y Cultura, 
a fin de tener un enfoque especí-
fico en estrategias de este ámbito. 

La Secretaría de Turismo se 
llamará Secretaría de Promoción 
y Desarrollo Turístico que estará 
ligada a la creación de la Agencia 
Estatal de Turismo.

Sin embargo, insistió en que 
tales propuestas no han llegado 
al Oficialía de Partes.

Sólo una extraordinaria

En otro tema señaló que por 
el momento sólo se tiene previs-
ta una sesión extraordinaria que 
habrá de llevarse este jueves y 
que podría ser la última que reú-
na al pleno

Expresó que la Comisión Per-
manente seguirá trabajando has-
ta el 14 de septiembre cuando 
concluye la legislatura.

La próxima legislatura
analizará propuestas 
de Armenta, señalan
Edgar Garmendia, presidente de la Jugocopo, expuso que hasta el momento no 
ha sostenido ninguna reunión con el gobernador electo, y desconoce lo referente 
a las iniciativas que va a presentar.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Cristopher Damián 

El manjar que 
nos genera millones

El Chile en Nogada se ha convertido en los últi-
mos años en un atractivo turístico muy importante, 
más allá de la tradición, el orgullo, la gastronomía y 
la historia que representa el platillo tricolor, la tem-
porada se ha ganado a pulso una sabrosa reputación. 

En restaurantes como La Noria resulta casi im-
posible conseguir un lugar sin reservación previa. 
Lo mismo ocurre en Casareyna, donde lo más reco-
mendable es apartar la mesa con varios días de ante-
lación. En el Restauro simplemente ya no queda es-
pacio para ningún día de la próxima semana. 

Esta demanda refleja el trabajo conjunto que han 
realizado los titulares de Turismo, Cultura y Econo-
mía, Marta Ornelas, Enrique Glockner y Ermilo Ba-
rrera, respectivamente, para promover una de las 
tradiciones gastronómicas más representativas de 
nuestro estado. 

A nivel municipal, Alejandro Cañedo, respon-
sable del turismo, ha trabajado incansablemen-
te por promover la temporada como una de las más 
atractivas. 

Alrededor de la temporada de los Chiles en Noga-
da se detona una enorme economía, no sólo por el 
turismo que llega a la Angelópolis, si no porque exis-
ten visitantes que apuestan por ir a Calpan u otros 
municipios, para degustar el vistoso platillo.  

Además de los restauranteros y hoteleros, los visi-
tantes apoyan a los productores locales, con el con-
sumo de Chiles en Nogada preparados con la autén-
tica receta e insumos de la región: nuez, fruta, chiles 
poblanos, etcétera. 

Las ferias patronales, como la de Zacatlán, que se 
desbordan en esta temporada del verano, son tam-
bién generadoras de esa economía de la llamada in-
dustria sin chimeneas.  

Comidas como la que ofrece el Gobierno del Esta-
do o la Canirac, para honrar al platillo barroco, dan 
el banderazo al inicio de la temporada, atrayendo los 
reflectores del país y del mundo. 

Aprovechando la inercia, bien podría trabajarse 
en un esquema turístico y cultural para hacer tem-
poradas de moles, pipianes, escamoles, gusanos de 
maguey y pulque, que se sumen a las del Mole de Ca-
deras y los Chiles en Nogada, que hoy por hoy se en-
cuentran perfectamente consolidadas. 

Por lo pronto… Elija a su cocinera favorita o su 
mejor restaurante y ¡Buen provecho!

El lapsus de Augusta 
Firme y convencida, la presidenta estatal del PAN 

aseguró que la ganadora de la elección en San Pedro 
Cholula fue la morenista, Tonantzin Fernández. 

La declaración claramente se trató de un error, 
porque justamente surgió durante la marcha de apo-
yo a quien fuera la candidata de la alianza opositora: 
Roxana Luna. 

Aunque se trató de un lapsus, el hecho demues-
tra el poco cuidado de sus asesores y el pésimo nivel 
de reflejos de Acción Nacional, pues nadie pudo ad-
vertirle a su presidenta que era necesario rectificar 
su declaración ante los medios. 

Como diría el clásico: ¿Con esos amigos, para qué 
quieren enemigos?
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El palacio de 
las intrigas
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El gran desliz 
de Augusta

Entrevistada en la marcha de Roxana Luna don-
de su partido pide que se reconozca el triunfo en San 
Pedro Cholula, la todavía dirigente estatal del PAN, Au-
gusta Díaz de Rivera, aseguró en entrevista que la ganadora fue 
la morenista, Tonantzin Fernández.

A todas luces fue un gran error de la panista, quien apenas 
regresó de unas vacaciones por Europa tras el proceso electoral.

¿La habrá traicionado el subconsciente? (JC)

Inundados un día 
sí y otro también

Aunque a la saliente administración del Ayunta-
miento de Puebla lo único que le importa es la entre-
ga-recepción, bien haría Adán Domínguez y su equipo de traba-
jo en elaborar un reporte detallado a Pepe Chedraui de los pro-
blemas de drenaje en la ciudad.

Basta que Tláloc se ensañe por unos minutos para que la ca-
pital se desquicie con inundaciones por doquier.

Si en tres años no pudieron con esta problemática, quizá los 
que vienen sí la resuelvan. (AN)

La última sesión 
de la LXI Legislatura

En un drástico cambio de planes, todo parece in-
dicar que este jueves el pleno del Congreso del Esta-
do de la LXI Legislatura bajará la cortina oficialmente 
para irse de vacaciones permanentes hasta el 14 de septiembre 
y sólo quedarán unos cuantos en la Comisión Permanente.

Dicen que la indicación que recibieron es que ya no presen-
ten puntos de acuerdo ni iniciativas porque ya terminaron sus 
funciones.

La Comisión Permanente sólo será para darse los buenos 
días y leer las efemérides de agosto y septiembre. (FSN)

A subasta, 
556 vehículos

La Fiscalía General del Estado (FGE) subasta-
rá un lote de 556 vehículos declarados en abandono 
y que se encuentran en mal estado, debido a que llevan 
tiempo sin ser reclamados.

Mientras que el costo de las unidades se calcula en 3 millo-
nes 839 mil 416 mil pesos, la convocatoria fue emitida por el Ofi-
cial Mayor de la Fiscalía General del Estado (FGE), a través de la 
Dirección de Bienes Asegurados. 

¿Habrá mano negra en el ganador? (CA)

Ante un constante acoso y 
amenazas a su equipo, la presi-
denta municipal electa de San 
Pedro Cholula, Tonantzin Fer-
nández, responsabilizó a su 
ex contendiente Roxana Lu-

na Porquillo, de cualquier cosa 
que les pueda ocurrir.

Acusó que la ex candida-
ta ha tratado de polarizar a la 
comunidad cholulteca, al se-
ñalar que ganó la elección, 
realizando constantes mani-
festaciones, sin esperar a los 
resolutivos de los tribunales 
electorales.

En rueda de prensa, Tonant-
zin Fernández, agradeció el 
respaldo de la dirigencia esta-
tal del Partido Verde Ecologis-
ta de México, a cargo de Jim-
my Natale, quien estuvo a su 
lado dando espaldarazo, luego 
de que su ex candidato en San 
Pedro Cholula Mauricio Loza-
no, anunció su apoyo a Luna 
Porquillo.

“Hago responsable a Roxana 
Lula, porque ella está ponien-
do en riesgo mi vida al fomen-
tar el odio. Ya nos comentaron 
que llegan unos carros alegóri-
cos, creo que una cosa es mani-
festarse por cosas justas, es im-
portante mantener la línea de 
respeto”, dijo.

Indicó que se están respetan-
do las libertades de los ciudada-
nos con la serie de manifesta-
ciones organizadas por la perre-
dista, pero no están de acuerdo 
a que pongan a pelear a cho-
lultecas contra cholultecas, di-
jo luego de que Luna Porquillo, 
encabezó una marcha de Cho-
lula hacia el Tribunal Electoral 

del Estado de Puebla, con cie-
rres viales.

Asimismo, Tonantzin Fer-
nández, expuso que ya hubo un 
recuento voto por voto y casilla 
por casilla.

Indicó que han sufrido mu-
chos embates y acosos e inti-
midaciones en redes sociales. 
“Están sacando una campa-
ña de odio en mi contra, lo que 
afecta a una servidora y al mo-

vimiento de la cuarta transfor-
mación”, sostuvo. 

Respaldo

Jimmy Natale, indicó que, en 
su partido, son demócratas y res-
petan la decisión del pueblo cho-
lulteca; ante ello, hacen un llama-
do a la unidad y la reconciliación 
en el municipio.

De este modo, sentenció que 
se debe respetar la democracia, 
por ello, expresaron su respaldo 
a Tonantzin Fernández como pre-
sidenta municipal electa de San 
Pedro Cholula.

Por lo tanto, en unidad, exhor-
taron a la madurez política de to-
dos aquellos que buscaron la al-
caldía del municipio

Jimmy Natale aseguró que las 
elecciones no se ganan ni con 
guerra sucia ni cerrando vialida-
des sino convenciendo a la gente 
durante el proceso electoral y éste 
ya concluyó el pasado 2 de junio.

“Un proceso no se gana con 
guerra sucia, ni cerrando vialida-
des, se gana convenciendo en un 
proceso electoral, el cual ya ter-
minó; el pueblo ya decidió y To-
nantzin Fernández, es nuestra 
presidenta municipal electa de 
San Pedro Cholula”, finalizó.

Roxana Luna pone en riesgo mi
vida, acusa Tonantzin Fernández
La presidenta municipal electa agradeció el respaldo 
de la dirigencia estatal del Partido Verde Ecologista 
de México, a cargo de Jimmy Natale, quien estuvo a 
su lado dando espaldarazo.

Jorge Castillo
Fotos Cristopher Damián

Arropada por los ex candi-
datos perdedores, Eduardo Ri-
vera Pérez y Mario Riestra Pi-
ña, la también ex abandera-
da a la presidencia municipal 
de San Pedro Cholula, Roxa-
na Luna Porquillo, realizó una 
marcha de protesta, al afir-
mar que fue la triunfadora de 
la elección del 22 de junio.

Luego de desquiciar la Rec-
ta a Cholula en la manifesta-
ción de alrededor 300 perso-
nas, hacia el Tribunal Elec-
toral del Estado de Puebla 

(TEEP), la perredista aseveró 
que irá “hasta donde tope”.

La marcha inició 11:00 ho-
ras desde la Recta de Cholu-
la y terminó pasando el me-
diodía, en la que se utilizaron 
tractores y carros alegóricos, 
así como gente caminando.

Una vez afuera de dicho or-
ganismo, se realizó un mitin, 
en el que se señaló que debe 
haber democracia y recono-
cer que ganó Roxana Luna.

Eduardo Rivera Pérez, ase-
guró que así como sabe re-
conocer cuando los resulta-
dos no le favorecen, se debe 
respetar el triunfo de Luna 
Porquillo.

“HASTA DONDE TOPE”, ADVIERTE EN 
MANIFESTACIÓN ROXANA LUNA
Jorge Castillo
Fotos Cristopher Damián

 

La dirigente estatal del Parti-
do Acción Nacional, y el ex can-
didato a la gubernatura, Eduar-
do Rivera Pérez, demandaron 
reconocer el triunfo a la presi-
dencia municipal de San Pedro 
Cholula, de Roxana Luna Por-
quillo, e indicaron que existen 
los elementos que muestran su 
triunfo.

Al acompañarla en una mar-
cha de San Pedro Cholula al Tri-
bunal Electoral del Estado, la di-
rigente estatal del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), Augusta 
Díaz de Rivera, reiteró el respal-
do del albiazul a Roxana Luna:

“Nosotros sabemos recono-
cer cuando hay un liderazgo que 
vale la pena apoyar, aunque no 
milite en nuestras filas, porque 
amamos el estado de derecho y 
la justicia”, puntualizó.

En tanto, Eduardo Rivera Pé-
rez, ex candidato a la guberna-
tura de Puebla por la alianza di-
jo que fue un honor participar en 
la “Marcha por la Democracia” y si 
bien en las contiendas electorales 
hay que saber ganar y perder, tam-
bién debe defenderse la voluntad 
del pueblo, porque un buen demó-
crata defiende la justicia y la ley, 
por eso hoy se defiende la volun-
tad de San Pedro Cholula.

“Venimos a decirle al Tribunal 
a que haya justicia, que se respe-
te la voluntad de la mayoría y que 
no acepten participar en cochi-
nadas como cambiar los resulta-
dos”, señaló.

En el presídium la candidata 
estuvo acompañada por la Presi-
denta Estatal del PAN.

Durante su mensaje Mario 
Riestra Piña, diputado federal de 
AN, aseguró que hoy la lucha es a 
favor de la democracia y que este 
país tiene su corazón puesto en 
San Pedro Cholula y en la sierra 
norte de Puebla.

“Pensábamos que vivíamos 
en una democracia y hoy nos da-
mos cuenta de que tiene muchas 
fisuras. La democracia ha sufri-
do muchas regresiones y, a pesar 
de la violencia y la manipulación 
de la paquetería electoral, no hay 
duda de que Roxana Luna resultó 
vencedora”, argumentó.

Luna Porquillo exigió a los ma-
gistrados del Tribunal Electoral 
del Estado que resuelvan a la bre-
vedad las quejas y pruebas pre-
sentadas contra los resultados 
arrojados en el municipio de San 
Pedro Cholula.

Durante su intervención la 
secretaria Nacional del PRD, 
Adriana Díaz Contreras reiteró 
el respaldo a Roxana Luna en su 
demanda:

“Hemos ganado la contienda 
del 2 de julio y venimos al Tribu-
nal a pedir certeza y legalidad de 
los votos que le dieron el triun-
fo. Pedimos justicia, certeza y le-
galidad en San Pedro Cholula”, 
declaró.

Exige AN reconocer el
triunfo de Roxana Luna 
Al acompañarla en una marcha de San Pedro Cholula al Tribunal Electoral del 
Estado, la dirigente estatal del PAN, Augusta Díaz de Rivera, reiteró el respaldo 
del albiazul a la ex candidata.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Cristopher Damián / Es 
Imagen
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JORGE CASTILLO

la Pasarela 
@CASTILLOLOYO
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Roxana, la 
moneda de cambio; 
la marcha de los 300

 
¿Si Roxana Luna está tan segura de que ganó, por 

qué no esperar a los resolutivos de los tribunales?
¿Con una manifestación de 300 pretende cambiar 

los resultados?
¿Por qué seguir en la protesta y cierre de calles pa-

ra hacer presión?
Sin importarle nadie, la integrante del extinto Par-

tido de la Revolución Democrática (PRD) desquició el 
tránsito vehicular en la zona de la Recta a Cholula.

La afectación fue a cientos o miles de automovilis-
tas que ni la deben ni la temen.

Lo raro es que llenó la marcha con “seguidores” de la 
organización 28 de Octubre y de Antorcha Campesina.

De esos que dicen que se alquilan para protestar.
¡Ah! y también hubo priistas y panistas de San An-

drés Cholula, Cuautlancingo, Coronango.
También de gente como el excandidato Mauri-

cio Lozano, del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM).

Claro, se trata de hacer presión a la manera del 
PRD, aunque ya no tenga militantes.

Fue una marcha de perdedores, una marcha de la 
derrota, una marcha de 300.

Por ejemplo, Mauricio Lozano, fue cuarto lugar en 
la contienda, ese es su peso político real.

Es el mismo que en campaña le alzó la mano a Ka-
rina Pérez Popocatl y Nayeli Salvatori, ahora dice aho-
ra que el PVEM, (que es parte de la 4T), no le cumplió.

Lo que no dice es que pedía muchas canonjías para 
el siguiente gobierno municipal.

Así la congruencia.
Roxana Luna, pelea de seis casillas, las mismas ur-

nas que se abrieron y contaron voto por voto frente a 
sus representantes y consejeros en el consejo general 
del Instituto Electoral del Estado (IEE).

Pero eso no lo dice, ni dirá.
Ahora, además de organizar protestas, la aún pe-

rredista se la pasa en graduaciones de primaria y kín-
der y en reuniones con 20 a 30 cholultecas por mucho.

Con eso pretende ganarle a Tonantzin Fernández.
Pero todo tiene un trasfondo.
El apoyo sobre todo del panismo no es gratuito.
Este viene sobre todo de parte del excandidato del 

Partido Acción Nacional (PAN) por el municipio de 
Venustiano Carranza, Marco Valencia, con quien ha 
hecho acuerdos para seguir en la protesta.

Claro, con la inyección debida de recursos.
Todos creerían que San Pedro Cholula, es de suma 

importancia para el panismo, pero no, el verdadera-
mente importante es Venustiano Carranza.

Y dicen que todo es cuestión de pesos y centavos.
Por eso, necesitan aliados los panistas para hacer 

presión y tener una moneda de cambio.
Es tal la importancia de Venustiano Carranza, que 

las protestas de Roxana, son utilizadas como una es-
pecie de punta de lanza, por eso el apoyo total.

Y el apoyo total es total.
¿O de pronto mucho cariño a la perredista?
Si no, ¿para qué tanta manifestación si dice que es-

tá segura de su triunfo en las urnas?
¿A poco cree que ganará en las calles con 300 mani-

festantes y no en el tribunal?
¿Para qué tanto brinco con el suelo tan parejo?
Entendió quien entendió.
Tiempo al tiempo.

CARLO E. NÚÑEZ

RESABIO

Tribunales agrarios, justicia 
que a nadie interesa

En el sistema legal mexicano uno podría argumentar que 
la claridad es una virtud escasa, pero si en algún rincón del 
entramado existe una verdadera niebla, esa es la que en-
vuelve el mundo agrario. Aquí, el desconocimiento se erige 
como norma y a nadie parece importarle demasiado. 

Mientras que las reformas al Poder Judicial de la federa-
ción levantan pantomimas a favor y en contra, los tribuna-
les agrarios son el ejemplo perfecto para darnos a entender 
que les vale gorro —a todos los políticos— la justicia.

Si la deliberación es un pilar de la democracia, entonces 
la sesión del miércoles pasado en el Congreso de la Unión 
fue una obra burda. Sin debate, sin un murmullo de disen-
so, los legisladores ratificaron a los 10 nuevos magistrados 
agrarios propuestos por López Obrador. Treinta votos a fa-
vor y ninguno en contra o abstención. En este episodio, la 
unanimidad no reflejaba consenso, sino apatía de una opo-
sición solo existe cuando se tratan sus intereses.

Los sueldos de los jueces han sido una papa hirviendo 
en la federación, pero no para los agrarios, pues su ley orgá-
nica tiene un artículo dedicado exclusivamente a asegurar 
que sus emolumentos no puedan ser reducidos durante su 
cargo. En un país donde la austeridad es una consigna, es-
te blindaje salarial parece chiste de mal gusto. Pero ¿cuánto 
cuesta realmente este sistema agrario, al margen de la aten-
ción pública?

Durante 2023, entre el Tribunal Superior Agrario (TSA) 
y los 54 Tribunales Unitarios Agrarios (TUA), se ejerció un 
presupuesto de 984 millones de pesos. Pero, ¿eso es mucho 
o poco? 

Incluso si reducimos la mirada a Puebla, donde tenemos 
dos tribunales y menos de 40 personas laborando, con un 
presupuesto de 20 millones de pesos, que atendieron unos 
3 mil asuntos el año pasado, son cifras que se disuelven en 
nuestra nebulosa comprensión sobre el sistema agrario.

Y es aquí donde reside el verdadero meollo del asunto. 
Buena parte del futuro nacional está atrapado en los ejidos, 
en un esquema legal paralelo y frecuentemente en conflic-
to con la modernidad. Este sistema de tenencia de la tierra, 
que en su momento fue una respuesta a las demandas so-
ciales de la Revolución, hoy se revela como una barrera que 
impide el desarrollo y genera incertidumbre.

Tomemos como ejemplo el caso del ejido “El Bajío”, en Ca-
borca, Sonora, justo al lado del mayor proyecto solar del país 
en Puerto Peñasco. Allí, los conflictos ejidales terminaron 
en un presunto despojo de 3 mil hectáreas de zonas mineras 
—de donde se han extraído 560 millones de dólares en oro— 
y la magistrada titular tribunal agrario con sede en Hermo-
sillo se suma a 20 años de litigios sin resoluciones.

¿Cómo puede un sistema tan crucial para el desarrollo 
nacional estar en manos de tribunales que parecen operar 
en una dimensión paralela, alejada del escrutinio público y 
la rendición de cuentas?

Cada año, sin excepción desde que se mide, los tribuna-
les agrarios dejan más de 37 mil casos en trámites. Estos ca-
sos no solo representan disputas legales; son la encarna-
ción del mayor miedo del ser humano: la incertidumbre. Y 
esta incertidumbre gira en torno a uno de los aspectos más 
primitivos y esenciales de la existencia humana: la pose-
sión y tenencia de la tierra. 

Mientras los políticos debaten reformas que prometen 
modernizar y democratizar, los ejidatarios siguen atrapa-
dos en un sistema que no entienden y que no los entiende, 
donde sistema y sistematizados no entienden los tiempos 
que les tocaron vivir. Una verdadera tragedia que afecta 51 
de cada 100 metros cuadrados del país, porcentaje en pose-
sión ejidataria y comunal; buena es la justicia si no la dobla-
ra la malicia.

Las lluvias de los últimos días 
han dejado daños en los munici-
pios de Amozoc de Mota, Chal-
chicomula de Sesma, Esperan-
za, y Puebla capital, de acuerdo 
con el reporte de Protección Ci-
vil estatal.

El desbordamiento de la ba-
rranca seca Vallartiro, en el ba-
rrio de San Antonio de Amozoc, 
afectó a 13 viviendas localizadas 
en asentamientos irregulares.

Al cierre de esta edición, se 
realizaban trabajos de limpieza 
en las casas afectadas, cuyos in-
tegrantes decidieron trasladarse 
esta noche con familiares, sin ne-
cesidad de trasladarse a un refu-
gio temporal.

Mientras que en Chalchico-
mula de Sesma, cinco casas tu-
vieron encharcamientos en la ca-
lle Rafael Ávila Camacho, de la co-
munidad San Blas Tecolotepec.

Y en Esperanza, en la loca-
lidad de Ahuatepec, cuatro in-
muebles presentaron daños por 
filtraciones de agua; autoridades 
estatales y locales ya atienden los 
incidentes.

Daños en la capital

En tanto, en la capital poblana, 
se realiza la reparación de un tubo 
de agua pluvial en el edificio de Fi-
nanzas del gobierno estatal, tras su 
colapso, además de que se brinda 
atención en encharcamientos en 
las calles 26 Norte, entre la 11 Orien-
te y la 5 Oriente; en la 11 Sur, a la al-
tura de la Casa de Justicia; en la 
avenida Francisco I. Madero, cerca 
del puente.

También en la 3 Oriente y 20 Sur, 
en la colonia Azcárate, así como en 
el Bulevar Hermanos Serdán, fren-
te a la empresa de suministros in-
dustriales BAUER.

Otros puntos afectados anoche 
por las precipitaciones pluviales 
fueron: Boulevard 5 de Mayo, a la 
altura del City Club; Boulevard Car-
men Serdán; Avenida Juárez y 19 
Sur; Vía Atlixcáyotl y Calle Venus-
tiano Carranza; Inmediaciones de 
Plaza San Pedro; Calle 9 Sur y 9 Po-
niente; Calle 14 oriente y 5 de Mayo; 
y el Puente de la 31, con dirección al 
Boulevard Esteban Antuñano.

Las autoridades estatales ex-
hortaron a los habitantes a estar 
alerta de los anuncios oficiales, an-
te una emergencia.

Lluvias: reportan daños 
en cinco municipios
El desbordamiento de la barranca seca Vallartiro, en el barrio de San Antonio 
de Amozoc, afectó a 13 viviendas localizadas en asentamientos irregulares.

Claudia Aguilar
Fotos X

 
El dirigente estatal del PVEM, 

Jimmy Natale Uranga, aclaró que 
el rumbo de priistas inconformes 
es el Verde, pero el que ingresen 
no les garantiza que vayan a tener 
una candidatura en automático, 
ya que para el 2027 se dará priori-
dad a los cuadros propios.

Luego de que el senador Eru-
viel Ávila, indicara que el desti-
no de los inconformes del PRI es 
el Partido Verde, el líder estatal 
aclaró que la puerta está abier-
ta, pero no para todos, ya que pri-
mero deberán hacer su solicitud 
y esta deberá ser aprobada por la 
comisión correspondiente.

Además, expuso que el hecho 
de que lleguen al partido no sig-
nifica que vayan a tener en au-
tomático una candidatura una 
diputación local, o presidencia 
municipal, porque hay militan-
tes que llevan años trabajando en 
el partido, y serán los primeros en 
ser tomados en cuenta.

Por otra parte, Jimmy Natale 
precisó que se va a defender la re-
presentación proporcional, y es-
tá el caso de Beatriz Manrique, 
que encabeza la lista y merece es-
tar en el poder legislativo.

Recordó que cada partido tie-
ne su propia lista, y los votos fue-
ron por separado, no por coali-
ción, y bajo ese criterio se espera 
que se actúe para las diputacio-
nes de representación.

Natale Uranga señaló que el 
Partido Verde es ya la tercera 
fuerza política en el estado, ha te-
nido un importante crecimien-
to en los últimos años, y recordó 
que, si bien participó en alianza, 
en 2021 fueron solos y ganaron 
varios municipios.

Filtros a priistas que quieran
entrar al PVEM, dijo Natale
Expuso que el hecho de que lleguen al partido no significa que vayan a 
tener en automático una candidatura, porque hay militantes que serán los 
primeros en ser tomados en cuenta, señaló.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Cristopher Damián 
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Este miércoles fue reinau-
gurado el Tribunal de Enjuicia-
miento, que se ubica a un costado 
del Centro de Reinserción Social 
de la capital poblana, tras una re-
habilitación debido a sus condi-
ciones precarias.  

Fue el gobernador Sergio Salo-
món quien inauguró y develó una 
placa por la modernización del 
inmueble.

Al hacer uso de la palabra, 
el mandatario estatal recal-
có que para fortalecer el siste-
ma judicial, es necesario cons-
truir entornos de paz, igualdad y 
de progreso colectivo, y esto in-
cluye la infraestructura desde 
donde se imparte justicia para 
los ciudadanos.

“Con las nuevas instalaciones 
del tribunal de enjuiciamien-
to, se garantiza una justicia más 

ágil, más eficiente y más expedi-
ta, porque sin una justicia sólida, 
no se puede aspirar a responder 
a las demandas de los ciudada-
nos”, manifestó.

Sin conocerse el 
monto de inversión, 
Céspedes recordó 
que hace apenas cin-
co meses fueron in-
augurados los nuevos 
edificios del Tribunal 
Superior de Justicia, 
y recientemente fue 
entregada la cons-
trucción del Tribunal 
Laboral en el munici-
pio de Tehuacán.

De manera particular, el man-
datario presumió que Puebla tie-
ne “una sana división entre los 
poderes”, aunque también dijo 
existe una estrecha vinculación 
para coadyuvar en seguridad, 
gobernabilidad y paz social.

Por su parte, el presidente 
del Consejo de la Judicatura, 
José Eduardo Hernández Sán-
chez, y el magistrado Raymun-

do Israel Mancilla Amaro, re-
presentante del Poder Judi-
cial del estado, reconocieron el 
apoyo del gobierno para la rea-
lización de los trabajos de me-
joramiento del Tribunal de En-
juiciamiento, aunque no infor-
maron cuál fue la inversión que 
se realizó y tampoco en qué con-
sistieron los trabajos ni cuándo 
iniciaron.

Eso sí, ambos magistrados 
hicieron hincapié en que hu-
bo disposición para trabajar 
en conjunto el Estado y el Po-
der Judicial.

Los magistrados destacaron 
los beneficios de este inmueble 
al señalar que, debido a su cer-
canía con el penal de Puebla, eli-
mina la necesidad de trasladar a 
personas detenidas para sus au-
diencias, optimizando recursos 
y reduciendo algún posible ries-
go; el Tribunal cuenta con siete 
áreas de oralidad.

Por último, Raymundo Man-
cilla informó que tan sólo en 
2023 se llevaron a cabo 718 jui-
cios orales en todo el estado.

Sergio Salomón reinaugura 
Tribunal de Enjuiciamiento 
El mandatario presumió que Puebla tiene “una sana división entre los poderes”, aunque también, 
dijo, existe una estrecha vinculación para coadyuvar en seguridad, gobernabilidad y paz social.

Claudia Aguilar
Fotos Cortesía

Los magistrados destacaron los beneficios de 
este inmueble al señalar que, debido a su cercanía 
con el penal de Puebla, elimina la necesidad 
de trasladar a personas detenidas para sus 
audiencias, optimizando recursos y reduciendo 
algún posible riesgo; el Tribunal cuenta con siete 
áreas de oralidad.
     Por último, Raymundo Mancilla informó que tan 
sólo en 2023 se llevaron a cabo 718 juicios orales 
en todo el estado.

JUSTICIA ACCESIBLE

Con las nuevas 
instalaciones 

del tribunal de enjuicia-
miento, se garantiza una 
justicia más ágil, más 
eficiente y más expedi-
ta, porque sin una jus-
ticia sólida, no se pue-
de aspirar a responder 
a las demandas de los 
ciudadanos.”

Debido a las quejas de po-
bladores, autoridades y organi-
zaciones defensoras del medio 
ambiente, la Semarnat y la Pro-
fepa comenzaron una supervi-
sión en los rellenos sanitarios 
de Puebla, informó el secretario 
de Gobernación estatal, Javier 
Aquino Limón.

En entrevista, relató que ha-
ce 15 días hubo una reunión con 
autoridades federales, en don-
de se acordaron criterios para 
ingresar a los tiraderos del esta-
do, a fin de conocer en qué con-
diciones se encuentran y si hay 
alguno que provoque contami-
nación para que sean clausura-
do o bien corrija las eventuales 
observaciones que se le hagan.

Por lo anterior, al iniciar la 

semana personal de la Pro-
curaduría Federal de Protec-
ción al Ambiente (Profepa) ini-
ció con la revisión en los ba-
sureros locales, a fin de dar 
respuesta al reclamo de autori-
dades y ciudadanos.

El funcionario reconoció 
que algunos basureros ya re-
basaron su límite de acumu-
lación o capacidad para alma-
cenar basura, como es el caso 
de San Martín Texmelucan y 
Puebla capital, ambos que tu-
vieron que empezar a recibir 
la basura de otros municipios 
tras el cierre en abril pasado 
del relleno de Cholula.

Recalcó que el relleno de 
Cholula no está clausurado por 
la Profepa, pero sí debe solven-
tar observaciones hechas por 
la dependencia federal, por lo 
que confía pronto se encuentre 
en condiciones para reabrir, a 

pesar de que pobla-
dores siguen en re-
sistencia y mantie-
nen un plantón des-
de hace 4 meses para 
impedir el paso de los 
camiones de basura.

En medio de es-
ta situación, Aquino 
Limón rechazó ha-
ya una crisis por el 
manejo de la basu-
ra Puebla, ante el co-
lapso de los rellenos; 
sin embargo, admitió 
que el gobierno y los 
ayuntamientos de-
ben buscar alterna-
tivas para continuar 
dando el servicio.

Se prevé que a más 
tardar en una sema-
na la Profepa y la Se-
cretaría de Medio 
Ambiente y Recursos 
Naturales informen 
de los resultados de 
la inspección en los 
rellenos sanitarios 
de Puebla.

Ante la alerta de pobladores 
de filtraciones en la presa de Te-
huitzingo que ponen en ries-
go a comunidades, el Presiden-
te de México, Andrés Manuel 
López Obrador ordenó a la Co-
misión Nacional del Agua (Cona-
gua) supervisar las condiciones 
del muro de contención recién 
construido.

En su rueda de prensa maña-
nera, el titular del Poder Ejecutivo 
federal señaló de la posible afec-
tación alertada por habitantes de 
San José Cañada Grande, loca-
lidad de Tehuitzingo, municipio 
ubicado en la mixteca de Puebla.

La petición hecha es debido a 
que la obra a cargo de la empresa 
IPCP, aseguran pobladores que 
presentan fallas como filtracio-
nes que ponen en riesgo a los ha-
bitantes de la región.

De este modo, el presidente 
López Obrador afirmó que el ti-
tular de Conagua, Germán Mar-
tínez Santoyo realizará una visi-
ta a la zona y así supervisar la si-
tuación y si el muro construido 
es el adecuado.

“Vamos a pedir a Germán 
Martínez, de Conagua, que vaya 
y lleve a cabo una supervisión 
para ver si el material que utili-
zaron en la construcción de la 
presa es adecuado y si no es así 
que se vea por qué se les permi-
tió ese contrato”, dijo.

Pobladores de San José Ca-
ñada Grande indicaron que 
aunque se han detectado filtra-
ciones, la Secretaría de Desa-
rrollo Rural (SDR) federal, no ha 
hecho valer las fianzas de cum-
plimiento y vicios ocultos para 
exigir a la constructora arreglar 
las fallas que presenta el muro 
de contención de la presa.

La construcción del muro 
fue a petición de los mismos 
pobladores en 2019, obra que 
quedó a cargo de la firma IPCP 
S.A. de C.V.

Asimismo, en la revisión de 
la presa de Tehuitzingo, el titu-
lar de Conagua también super-
visará las condiciones del cau-
dal del río Mixteco, expuso An-
drés Manuel López Obrador.

La advertencia
En mayo pasado, los habitan-

tes acusaron que se quedaron 
sin agua a consecuencia de una 
represa en San José Zocoteaca 
de Bravo, municipio de Tamazo-
la, Oaxaca.

La empresa ICPC SA de CV 
construyó una presa de mam-
postería con piedras porosas y 
materiales de mala calidad, por 
lo que si llegara a colapsar su-
cedería una desgracia, señala-
ron habitantes.

Desde la construcción, se-
ñalaron que la obra no se es-
taba haciendo debidamente 
al utilizarse una piedra total-
mente porosa que no sirve pa-
ra obras hidráulicas.

Personal de la SDR federal, 
dijo que ellos eran los técnicos 
y que sabían lo que hacían, por 
lo que al terminar la obra, co-
mentaron que a la semana llo-
vió, se llenó la presa y se regis-
traron las primeras filtracio-
nes, según indicaron a medios 
locales.

La obra, señalaron, resul-
tó un “elefante blanco”, por lo 
que los pobladores de San José 
Cañada Grande pidieron la in-
tervención del presidente de la 
República, tras haber agotado 
todos los medios.

Ordena AMLO revisión 
a presa de Tehuitzingo
Habitantes de San José Cañada Grande, Tehuitzingo, alertaron de filtra-
ciones y fracturas en el muro recientemente construido.

Jorge Castillo
Fotos “X” / Cortesía

Profepa y Semarnat 
supervisan rellenos 
sanitarios en Puebla 
El funcionario reconoció que algunos basu-
reros ya rebasaron su límite de acumulación, 
como es el caso de San Martín Texmelucan y 
Puebla capital.

Claudia Aguilar
Fotos Agencia Enfoque
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Elementos de Protección 
Civil Municipal de Amozoc 
acudieron a las zonas que re-
sultaron afectadas tras la 
fuerte precipitación que se 
registró el pasado 23 de julio 
de 2024 a fin de brindar apo-

yo a las familias, dio a cono-
cer el alcalde, Mario de la Ro-
sa Romero.

A través de un comunicado, 
el edil de Amozoc, Mario de la 
Rosa informó que, tras la llu-
via, hogares en las colonias de 
San Antonio y Los Álamos se 
inundaron; ante este escena-
rio, elementos de Protección 

Civil y Bomberos del 
municipio acudieron a 
estas zonas afectadas 
para brindar el apoyo y 
trasladar a los afecta-
dos con sus familiares.

Asimismo, resaltó 
que, a través de Obras 
Públicas, se conti-
núan con los trabajos 
de desazolve y limpie-
za de drenajes. 

“En esta ocasión los 
trabajos se llevaron 
a cabo en Las Vegas y 
se seguirán en otras 
colonias, localidades 
e inspectorías con el 
objetivo de prevenir 
inundaciones tras la 
actual temporada de 
lluvias”.

Finalmente, llamó a 
la ciudadanía a cuidar 
la red de drenaje y no 
tirar basura, escom-
bro o desechos que 
ocasionan que dicha 
red se tape, provocan-
do las inundaciones y 
otros daños a terceros.

EN AMOZOC, PC ACUDE A LAS ZONAS AFECTADAS

Atienden a las familias
vapuleadas por lluvias
Lizbeth Mondragón Bouret

El presidente municipal Ed-
mundo Tlatehuio Percino, al re-
cordar que quedan 80 días de 
su administración en el ayunta-
miento de San Andrés Cholula, 
sostuvo que las siguientes auto-
ridades también trabajarán de la 
mano con la ciudadanía.

Así lo señaló en la entrega de 
los últimos apoyos del programa 
“Mujeres Trabajadores con Fu-
turo”, el gobierno municipal de 
San Andrés Cholula, benefició 
a 500 mujeres, con un monto de 
mil 200 pesos cada una.

“Quería ser presidente muni-
cipal, ya lo fui, ya lo soy. Hoy lo 
que les deseo a todas las muje-
res beneficiada es que le echen 
ganas, vendrá otra administra-
ción que también trabajará de la 
mano con todas ustedes”, aseve-
ró el alcalde.

Durante el evento, el presiden-
te municipal de San Andrés Cho-
lula, Edmundo Tlatehui Percino, 
destacó el apoyo de su adminis-
tración a las mujeres sanandre-
señas de la cabecera, colonias y 
la Delegación Atlixcáyotl.

Adelanto que este jueves 25 
de julio recibirán más mujeres 
otra cantidad similar de las jun-

tas auxiliares, para que sean en 
total cuatro entregas del año.

De esta manera, recordó que 
solamente faltan escasos 80 días 
para que se cierre esta adminis-
tración municipal.

La secretaria de Bienestar 
municipal, Crystel García Lava-
riega, dio a conocer que en San 
Andrés Cholula el 30 por cien-
to de los hogares es dirigido por 
una mujer, mujeres trabajado-
ras, jefas de familia.

La iniciativa busca fortalecer 
a las mujeres trabajadoras y je-

fas de familia, quienes adicio-
nalmente son vulnerables por 
sus condiciones de rezago social 
y pobreza extrema.

En este contexto, también se 
les otorgan capacitaciones que 
les permiten desarrollar sus ca-
pacidades para que por sí mis-
mas mejoren su calidad de vida.  

El edil afirmó que en San An-
drés Cholula las mujeres día a día 
se esfuerzan para que su familia 
esté bien, por ello continuarán 
trabajando para garantizar su 
pleno desarrollo y bienestar.

EL ALCALDE DE SAN ANDRÉS CHOLULA, EDMUNDO TLATEHUI, DESTACA APOYOS A MUJERES

“Habrá continuidad en 
programas sociales”
Jorge Castillo

Quería ser presi-
dente municipal, 

ya lo fui, ya lo soy. Hoy lo 
que les deseo a todas las 
mujeres beneficiada, es 
que le echen ganas, ven-
drá otra administración 
que también trabajará 
de la mano con todas 
ustedes.”

Edmundo Tlatehui

Será el próximo sábado 27 
de julio de 2024, a las 18 horas, 
en el zócalo de la ciudad que 
se lleve a cabo el Ciclo de lec-
turas, denominado “Cuénta-
me de Atlixco”, evento gratuito 
que tiene la finalidad de moti-
var a niños, jóvenes y adultos el 

gusto por la literatura e histo-
ria, dio a conocer la alcaldesa, 
Ariadna Ayala 

La primera regidora del 
ayuntamiento de Atlixco, 
Ariadna Ayala destacó que pa-
ra este ciclo de Lecturas “Cuén-
tame de Atlixco” se contará con 
la participación como narrador 
del actor, Cristian De la Fuen-
te “este evento literario, pione-

ro del hermoso pueblo mágico, 
promete sumergir a los espec-
tadores en historias cautivado-
ras y paisajes literarios únicos.

“La cita es el próximo sába-
do 27 de julio en punto de las 6 
de la tarde en el zócalo de es-
ta bella ciudad, la entrada es 
completamente gratuita. El 
evento representa una opor-
tunidad única para sumergir-

se en la magia de las palabras 
y descubrir la belleza de Atlix-
co a través de los ojos de uno de 
los talentos más destacados de 
la actuación en México.

“Cristián de la Fuente, cono-
cido por su talento tanto en la 
pantalla grande como en la te-
levisión, ha expresado su entu-
siasmo por participar en este 
proyecto que celebra la rique-

za cultural de este municipio, 
a través de la palabra escrita.”, 
detalló.

Finalmente, destacó que el 
ciclo de lecturas “Cuéntame de 
Atlixco” no solo busca fomen-
tar el amor por la lectura en-
tre los asistentes, sino también 
preservar y difundir las tradi-
ciones y la identidad de Atlix-
co y sus alrededores.

EL ACTOR CRISTIAN DE LA FUENTE SERÁ EL NARRADOR

Realizarán ciclo de 
lecturas en Atlixco 
Lizbeth Mondragón Bouret

Serán los fines de semana del 
mes de agosto, a partir del próxi-
mo 03 al 25 de agosto, que se lle-
va a cabo la Feria del Chile en No-
gada Calpan 2024 en su vigési-
ma primera edición, en donde se 
contará con la participación de 
poco más de 30 expositoras que 
se instalarán frente al ex conven-
to Franciscano de 12 a 18 horas; 
además, de 50 casas con certifi-
cación en donde ofrecerán este 
platillo barroco, informó una de 
las expositoras de “La Hacienda 
de Reyes”, Carmen Reyes.

En conferencia de prensa, la 
expositora, Carmen Reyes dio a 
conocer que durante esta cele-
bración se prevé la venta de po-
co más de 8 mil chiles en nogada 
con frutas que ellas mismas co-

sechan en sus jardines, entre los 
que destacan: el chile poblano, la 
nuez de castilla, granada, la pera 
y manzana panochera, ofrecien-
do este platillo acompañado de 
una guarnición de spaguetti y/o 
arroz en 250 pesos. 

Destacó que año con año, agri-
cultores y las familias se prepa-
ran desde la cosecha de los frutos 
hasta en la elaboración de este 
platillo y así, ofrecer un produc-
to de calidad para sus comensa-
les; asimismo, calificó este even-
to como una tradición y de identi-

dad que se debe preservar, ya que 
además de promover la gastrono-
mía de la región, se contribuye en 
la economía de miles de familias 
de manera directa e indirecta.

Por su parte, la representan-
te del Stand 25 “Las Mismas Sán-
chez”, Lety Sánchez Méndez, re”-
saltó que además del tradicional 
Chile en Nogada, las familias po-
drán degustar de otros platillos 
como el pipián (carne de puerco 
o de pollo), el mole poblano, cemi-
tas y la vasta antojería que distin-
gue a esta entidad poblana. 

“Además del corredor gastro-
nómico y alrededor de 50 casas 
que contarán con una certifica-
ción en la elaboración del Chile 
en Nogada, también se contará 
con un área para la venta de las 
artesanías, entre las que desta-
can las piezas hechas con Ocoxal 
(hoja de pino), la venta del hela-
do de Nogada, cerveza artesanal, 
el típico ‘cantarito’ del tío Pepe, 
entre otras bebidas de los frutos 
que cosechamos en nuestro mu-
nicipio. Visítenos, les asegura-
mos que se irán con un gran sa-
bor de boca”, refirió.

Por otro lado, otra de las ex-
positoras, Diana Sánchez expu-
so que debido al cierre de un tra-
mo de la carretera en los límites 
entre Calpan y San Andrés Cho-
lula, confían que las autoridades 
municipales instalen los señala-
mientos necesarios para guiar a 
los visitantes “es un pequeño tra-
mo que únicamente rodea la zona 
donde está el relleno sanitario (o 
la supuesta procesadora de basu-

ra en seco) en donde se mantiene 
una protesta; no obstante, tam-
bién existen los accesos vinien-
do de Nealtican o Huejotzingo.

Finalmente, a nombre de las 
más de 30 expositoras, Diana 
Sánchez extendió la atenta invió-
tación a las familias del interior 
de la entidad poblana y de esta-
dos vecinos para que acudan a 
la Feria del Chile en Nogada Cal-
pan 2024, en su edición número 
21 y degusten uno de los platillos 
que, según la leyenda, las monjas 
agustinas del Convento de San-
ta Mónica en Puebla elaboraron 
con los productos de temporada 
con la finalidad de celebrar la In-
dependencia de México y al em-
perador Agustín de Iturbide.

Anuncian Feria del Chile
en Nogada Calpan 2024
Serán todos los fines de semana del mes de agosto; las expositoras se ubicarán frente al ex Con-
vento Franciscano de 12 a 18 horas.

Lizbeth Mondragón Bouret

Se prevé que para esta vigésima primera edición 
se vendan más de 8 mil chiles en Nogada; además, 
de la elaboración de otros platillos que distinguen 
a la entidad poblana, la venta de artesanías e 
incluso, podrá comprar los ingredientes que ahí 
mismo se cultivan.

EL DATO
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El nuevo Dormitorio Munici-
pal, ubicado en la 16 Oriente, nú-
mero 207, se inaugurará antes del 
lunes 14 de octubre, anunció la 
directora del DIF, Carolina Mora-
les García.

Recordó que la inversión fue de 
11 millones de pesos y los trabajos 
de acondicionamiento alcanzan 
los siete millones de pesos.

Además, minimizó los rumores 
sobre la puesta en marcha de este 
proyecto antes de que concluya la-
bores el gobierno de la ciudad.

Comentó que el dormitorio 

municipal, localizado antes de 
llegar al Cereso de Puebla, man-
tiene abierta sus puertas con las 
35 personas que arriban cotidia-
namente por las noches para ce-
nar, asearse y dormir.

Insistió que el presupuesto 
que maneja este organismo des-
centralizado, impide que ambos 
dormitorios funcionen al mismo 
tiempo, pero dejó abierta la posi-
bilidad. Aclaró que será el presi-
dente municipal, Adán Domín-
guez Sánchez, quien dé la última 
palabra sobre la factibilidad de 
que ambos inmuebles reciban a 
personas sin techo.

Morales García insistió que 

los trabajos de adaptación del in-
mueble de la 16 Oriente, número 
207, se encuentran desarrollándo-
se normalmente después de que 
se realizó la respectiva licitación.

Fue el martes 18 de junio, cuan-
do el alcalde Adán Domínguez 
Sánchez aseguró que este ayun-
tamiento no realiza obras por cie-
rres o arranques de gobierno, si-
no por planeación, después de 
advertir que en los meses subsi-
guientes se pondrá en marcha un 
nuevo dormitorio municipal en el 
corazón del Centro Histórico.

En octubre estará el 
dormitorio municipal  
José Antonio Machado

LA NUEVA SEDE ESTARÁ UBICADA EN LA 16 ORIENTE, 207
El nuevo dormitorio 
municipal se trata de 
una petición hecha por 
personas que vienen 
de la Sierra Norte, de La 
Mixteca, Sierra Negra; 
incluso, de otras áreas 
del municipio que llegan 
al IMSS de San José con 
sus enfermos y no tienen 
a donde pasar la noche.

A DETALLE

En la vida los límites no exis-
ten como han confirmado los 62 
discapacitados graduados en los 
talleres de computación, gastro-
nomía y atención al cliente, va-
loró el alcalde, Adán Domínguez 
Sánchez.

Además, recordó que este tra-
bajo de inclusión para alcanzar 
sus metas deriva el esfuerzo con-
junto desarrollado entre el DIF, el 
sector empresarial y el gobierno 
de la ciudad.

Priorizó que esta V genera-
ción de los Talleres de Capacita-
ción Laboral se debe celebrar a lo 
grande porque los graduados son 
una pieza fundamental en este 
gran engranaje del motor de la 
economía poblana, al que se in-
corporarán quienes aún están en 
busca de una fuente laboral.

Desde el auditorio del IEU, 
aplaudió a los alumnos de la ter-
cera generación que también es-
te miércoles 24 de julio, se gra-
duaron en capacitación laboral 
en autoempleo para cuidadores 
primarios.

Recapituló que durante esta 
administración se han beneficia-
do a más de cinco mil 300 perso-
nas en servicios direccionados a 
la inclusión social y vida laboral.

Aclaró que el esfuerzo es cons-
tante porque los alumnos de la 
primera generación de personas 
discapacitadas regresan hoy a 
las aulas para concluir sus estu-
dios de primaria y secundaria.

Para las y los interesadas en 
inscribirse a un Taller de Capa-
citación Laboral para personas 
con discapacidad, pueden acu-
dir al CMERI, ubicado en Prolon-
gación de la 11 Sur, S/N 4ta Sec-
ción de Bioparque de Agua San-
ta, de lunes a viernes de 9:00 a 
15:00 horas, o bien comunicarse 
al 2221294172 extensión 107.

Encabezaron esta graduación 
Carolina Beauregard, diputada 
federal; Leobardo Soto, regidor del 
Cabildo poblano; Carolina Mora-
les, directora del SMDIF; Elisa Ca-
rrillo, directora de Salud Integral 
del SMDIF; Inahí Flores, directora 
del Centro de Atención Estudian-
til de Universidad IEU; Usai Sher-
man, gerente Oxxo Plaza Angeló-
polis; así como Rafael Márquez y 
Vianey Jiménez, padrinos de gra-
duación de las y los alumnos.

MÁS DE CINCO MIL 300 PERSONAS CON DISCAPACIDAD HAN SIDO BENEFICIADAS 

SMDIF trabaja en favor de 
la inclusión social y laboral
José Antonio Machado

El ayuntamiento de 
Puebla graduó a un 
total de 62 estudiantes 
que conforman 
la 5ª generación 
de los Talleres de 
Capacitación Laboral 
en Computación, 
Gastronomía y 
Atención al Cliente, 
así como a la 3ª 
generación de 
Autoempleo a 
cuidadores primarios.
consejeros.

A DETALLE



En Cuautlancingo hallan
un cadáver desmembrado

    Desmembrado, envuelto en una 
lona y embolsado fue localizado 
el cadáver de una persona en la 
unidad habitacional Volkswagen 
II, perteneciente al municipio de 
Cuautlancingo.
      El hallazgo ocurrió durante las pri-
meras horas del miércoles sobre la 
calle Florencia a la altura de las can-
chas deportivas.
   Reportes policiales indicaron que 
se trató del cuerpo de una sola per-
sona colocado en bolsas de plás-
tico y que correspondería al de un 
hombre.
   La policía municipal corroboró el 
hallazgo e indicaron que los bultos 
donde estaba el cuerpo cercenado 
estaban envueltos con una lona.
   La zona fue delimitada por la auto-
ridad municipal, mientras que peri-
tos de la Fiscalía General del Estado 
(FGE) realizaron las diligencias co-
rrespondientes del varón quien está 
en calidad de desconocido.
    Por la forma en que fue hallado el 
cuerpo no se descarta que se trate 
de un ajuste de cuentas entre gru-
pos de narcomenudistas que ope-
ran en esa demarcación.

El obispo de Tehuacán es víctima de la delincuencia
     El obispo de la Diócesis de Tehuacán, 
Gonzalo Alonso Calzada Guerrero, fue 
víctima de un asalto a manos de sujetos 
armados quienes le robaron su vehículo.
     El atraco tuvo lugar en la carretera Inter-
mixteca en el tramo que va de Magdalena 

Alquizapan a Atenayuca, en el municipio 
de Juan N. Méndez.  El presbítero viajaba 
a bordo de una camioneta marca Mitsu-
bishi color blanco, con placas de circula-
ción SP-49527, de modelo reciente, cuan-
do sujetos a bordo de una camioneta le 

dieron alcance y le cerraron el paso.
   Luego de que lograron someterlo, le 
quitaron su vehículo, entre otras perte-
nencias. No conformes con ello, también 
lo amarraron de pies y manos para dejar-
lo abandonado en un cerro. 

Automovilista 
arrolla a 

motociclista en 
Periférico

Antonio Rivas
Fotos EsImagen

Jueves, 25 de julio de 2024

Un motociclista repartidor de plataforma, murió lue-
go de que fue arrollado por un automóvil, en el Periféri-
co Ecológico.

El percance vehicular se registró en la citada vialidad 
estatal a la altura de Casa Blanca y la incorporación a la 
carretera federal a Tehuacán.

El repartidor de comida de la aplicación de Rappi, 
conducía una motocicleta cuando fue embestido por un 
automóvil marca Volkswagen, tipo Jetta de color blanco.

Lo anterior provocó que saliera proyectado contra la 
barra metálica de contención y terminara sobre la car-
peta asfáltica, por lo que sufrió heridas de gravedad.

Automovilistas que pasaban por dicho tramo lo auxi-
liaron y abanderaron para evitar que otros vehículos lo 
atropellaran.

Posteriormente, fue atendido por los paramédicos 
quienes decretaron que ya carecía de signos vitales.

Por su parte, el conductor del automóvil particular 
descendió de su unidad para escapar y evadir alguna 
responsabilidad.

Personal de la Secretaría de Seguridad Pública Esta-
tal (SSP) realizó el peritaje correspondiente y el asegura-
miento de los vehículos involucrados en los hechos co-
mo parte de las indagatorias.

Durante las primeras horas de ayer las autoridades 
realizaron las diligencias del levantamiento de cadáver 
del occiso quien fue identificado como Miguel Ángel T., 
de 32 años de edad.

Su cuerpo fue llevado al anfiteatro donde sus familia-
res acudieron a reclamar sus restos.

EN UNOS BULTOS ESTABA EL CUERPO CERCENADO 

Antonio Rivas



  La delegación mexicana debuta en París 2024, en donde busca superar la marca histórica de medallas que data desde México ‘68. 
“Nos hemos esforzado mucho. Queremos levantar la bandera de México. Tenemos el enfoque de lograr algo importante”, puntualizó 

Matías Grande, miembro del equipo de tiro con arco, disciplina que hoy inauguró el camino nacional en tierras olímpicas.

EL SUEÑO HA 
COMENZADO

P. 4

FUTBOL
CON ALAS
MUY FUERTES
En entrevista, Sergio Sandoval, director técnico 
del Puebla de los Ángeles FC de la TDP, negó la 
existencia de adeudos en el club.

PERICOS
SALVADOS  
POR TLÁLOC
Los emplumados fueron rescatados ante los 
Conspiradores por la lluvia, cuando perdían 
en el tercer rollo. Hoy toca doble cartelera.P. 2 P. 3  
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LA CAPITAL “SECUESTRADA” POR LOS OLÍMPICOS
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A un mes y medio de que ini-
cie la nueva temporada en la Ter-
cera División Profesional (TDP), 
diversos equipos de la catego-
ría buscan afinar detalles para ser 
competitivos y cumplir con sus 
objetivos.

Uno de los clubes es Puebla 
de los Ángeles Fútbol Club (PD-
LA FC), el cual logró su ascenso 
de Cuarta Premier a TDP en 2022 y 
en su temporada debut llegó a los 
octavos de final.

En este segundo año en el cir-
cuito, el PDLA FC ha comenzado 
su proyecto, no obstante, surgie-
ron rumores sobre su sustentabi-
lidad afirmando la existencia de 
presuntos adeudos y por ello no 
fueron contemplados para partici-
par en la Copa Promesas MX.

Por ello, el conjunto pobla-
no emitió un comunicado en el 
desmintió la supuesta versión 
de adeudos por parte de la ins-
titución a la Federación Mexica-
na de Fútbol (FMF) y añadió que 
se encuentra en un proceso de 
sustitución, es decir, cambio de 
propietario.

En ese rubro, reveló que el PD-
LA FC había sido invitado a parti-
cipar en la Copa Promesa MX de 
la que GRADA informó en sus pla-
nas con Club Licántropos, sin em-
bargo, por lo anterior menciona-
do, declinaron su participación. 

PDLA fue el pionero
Justamente por lo publicado 

por este diario el pasado 24 de ju-
lio, gente cercana al conjunto de 
PDLA FC se acercó a GRADA pa-
ra dar a conocer algunas precisio-
nes sobre el caso del equipo en la 
TDP.

En entrevista con GRADA, Ser-
gio Sandoval, director técnico del 
conjunto poblano aseguró que in-
cluso antes que se invitara al cua-
dro de Club Licántropos, la escua-
dra de PDLA FC había sido el pri-

mer equipo poblano invitado para 
la Copa Promesas MX a realizarse 
a partir de este 27 de julio.

“A nosotros se nos hizo la invi-
tación directamente la Liga TDP, 
porque fuimos el mejor equipo de 
Puebla. No entramos porque de-
cidimos darle prioridades al pro-
ceso administrativo que es nues-
tra prioridad”.

Al recordar la buena tempora-
da que hicieron en su debut en 
TDP donde logró llegar hasta 
los octavos de final cayendo an-
te Orishas Tepeji, ubicándose 
como el mejor equipo de Puebla 
en la campaña, destacó que eso 
los hizo acreedores a su partici-
pación a este torneo que preten-
der ser un semillero de talentos. 

“Fuimos el mejor equipo de 
Puebla en la TDP y desgraciada-
mente hay equipos en la entidad 
que se quieren colgar una meda-
lla que no es y no sólo eso, sino 
que hablan mal del club y de un 
servidor”.

Se defienden de 
señalamientos

En ese sentido, lamentó que 
tanto su persona como el club 
sean objeto de señalamientos por 
parte de un hombre identificado 
como Felipe Figueroa, quien a de-
cir del técnico “se dice influyente 
en FMF” ha emitido juicios sin fun-

damento so-
bre PDLA FC y negó rotun-
damente tener adeudos.

“Se han dicho cosas que no se 
valen, lo digo abiertamente, des-
conozco qué problema tendrá el 
señor Felipe Figueroa que anda 
mal informando a todo mundo in-
cluso al Puebla y eso no me pare-
ce; no nos metemos con nadie”: 

Al recordar el tema expuesto 
por GRADA, Sergio Sandoval re-
cordó que PDLA FC fue quien pu-
so a Puebla en lo más alto la pa-
sada temporada y lo hizo con un 
plantel 99% poblano, destacan-
do el apoyo del SNTE 23 y otros 
patrocinadores.

“Se logra el primer lugar del 
grupo en la primera vuelta, va-
mos a Copa Conecta y Copa del 
Sol, luego logramos clasificar 

hasta octavos; vamos trabajan-
do unidos, con humildad y mucho 
esfuerzo”: 

Para poner en perspectiva al 
PDLA FC, Sergio Sandoval asegu-
ró que sus muchachos hicieron 
mucho en poco tiempo reiterando 
la importancia de unir el tema de-
portivo con el académico.

“Nos gusta que los jóvenes es-
tudien porque eso es la base de 
todo y de la mano va el deporte. 
Nos patrocina el SNTE 23 y otros 
patrocinadores. Muestra de ello 
es que sólo perdimos tres juegos 
en toda la temporada”.

Copa Promesas MX 
dejó dudas

Por otro lado, aseguró que al 
haber destacado en la tempo-

rada pasada, el conjunto an-
gelino fue considerado por la 

FMF y la TDP para formar par-
te del nuevo torneo, pero no fue 
posible por temas mencionados 

anteriormente además de otros 
rubros.

“Cuando nos invitaron a la Co-
pa Promesas MX nos dijeron que 
eran los mejores 20 lugares del 
Grupo A y B, éramos 40 equipos. 
¿Qué pasó? Hubo rumores y esta 
persona (Felipe Figueroa) que se 
dedica a “tirar” a mi equipo y de-
cir que él es influyente en la FMF 
cuando no es así”: 

Al mencionar la portada de 
Club Licántropos, el timonel di-
jo estar molesto porque le llegó 
información de que esta perso-
na alimentó rumores que a su vez 
generó burlas a jugadores de PD-
LA sobre la participación en Copa 
Promesas MX.

“Me llegó una llamada donde 
me comentaron que esta perso-
na me está difamando “que no pa-
gamos, que tenemos deudas, que 
somos novateros y no sé qué tan-
to” y yo sí hable con FMF y el presi-
dente de TDP para defendernos”.

En ese sentido, se dijo molesto 
por la forma en la que de un “plu-
mazo” estuvieron dentro y luego, 
fuera de la competencia y poste-
riormente ingresaron otros equi-
pos y resaltó que por lo menos 14 

clubes se “bajaron” del torneo.
“Hicieron cosas en FMF que 

no gustaron, se bajaron muchos 
equipos, nos dijeron una cosa ha-
ce un mes y luego de la nada nos 
sacaron. Después nos ofrecie-
ron competir, pero nosotros decli-
namos porque nos ocupa el acta 
constitutiva”.

Objetivos definidos
En ese rubro, reveló que el te-

ma administrativo que atiende 
PDLA FC es la actualización de 
la acta constitutiva, pues actual-
mente utilizan la plaza que gana-
ron en Cuarta Premier que perte-
necía al equipo de Christian “Cha-
co” Giménez.

“Nosotros participamos con el 
acta del equipo del “Chaco”, ese 
fue nuestro premio por llegar a 
TDP, por tiempos sólo se pudo ha-
cer cambio de nombre y sede, pe-
ro nos enfocamos en tener todo 
en orden”.

Finalmente, reiteró el hecho de 
que PDLA FC no tiene adeudos 
ni problemas financieros, ade-
más de resaltar el deseo porque el 
equipo repita y supere los resulta-
dos de la campaña pasada.

“Nuestros objetivos son claros, 
queremos repetir todo lo que con-
seguimos, queremos ser un equi-
po más competitivo. No hay adeu-
dos y problemas administrativos 
ni nada de eso, sólo nos dedica-
mos a competir y poner en alto a 
Puebla”, finalizó.

PDLA FC asegura no tener deudas
En entrevista con GRADA, Sergio Sandoval, director técnico del Puebla de los Ángeles FC (PDLA FC) negó rotundamente la exis-
tencia de adeudos y reveló haber sido el primero en ser invitado a la Copa Promesas MX; sin embargo, por un tema administrativo 
(acta constitutiva) declinaron su participación.

FUTBOL

Gerardo Cano
Fotos Cortesía

El PDLA FC se llama así 
porque el equipo FC 
Los Ángeles no autorizó 
que jugaran como 
“Puebla de los Ángeles” 
y por estatutos de 
FMF, el club con mayor 
antigüedad tiene que 
dar aval al nombre. 

ORIGEN DEL 
NOMBRE

Julio cerrará con todo disfrutan-
do de una carrera más, siendo en 
esta ocasión una dedicada para el 
“mejor amigo del hombre”, pues el 
próximo 28 de julio, en punto de las 
7:00 horas se llevará a cabo la pri-
mera edición de la carrera “Pa´To-
das las Razas” en las inmediacio-
nes del Museo Internacional del 
Barroco.

En rueda de prensa donde se 
presentaron los detalles de esta 
competencia, así como la medalla 
y playera conmemorativa, los or-

ganizadores resaltaron que este 
evento tiene como finalidad ofre-
cer un momento de sana convi-
vencia entre mascotas y sus due-
ños, mientras se promociona la ac-
tivación física con una cultura de 
responsabilidad social.

De acuerdo con los organiza-
dores, este evento forma parte de 
la celebración por el Día Interna-
cional del Perro, hecho que mo-
tivó a la iniciativa privada con La 
Gran Bodega, la Asociación Pobla-
na de Atletismo, el Instituto Munici-
pal del Deporte, Museos Puebla y 
diversos patrocinadores para unir 
esfuerzos.

Evento para los “lomitos”
En ese sentido, destacaron que 

en esta primera edición de la ca-
rrera esperan tener una buena res-
puesta por parte de la población 
cumpliendo con el pronóstico de 
500 participantes; es decir, propie-
tario y “lomito”.

Al momento de ofrecer detalles, 
señalaron que esta carrera tiene 
un cambio de sede a lo que venían 
disfrutando la Angelópolis con sus 
diversas competencias teniendo 
como punto de salida y meta la ex-
planada del Museo Internacional 
del Barroco (MIB).

La competencia arrancará en 
punto de las 7:00 de la mañana, 
donde los participantes recorrerán 
la distancia única de 3 kilómetros 
que se trazará sobre la misma Vía 
Atlixcáyotl y que tendrá varios blo-

ques de acuerdo al tamaño de los 
perros, teniendo una hora y media 
como tiempo límite.

Lanzan primera edición de carrera perruna 
La carrera “Pa’ Todas las Razas” se llevará a cabo este domingo 28 de julio en punto de las 7:00 horas en las inmediaciones del Museo Inter-
nacional del Barroco (MIB). El evento cuenta con el aval de la Asociación Poblana de Atletismo y el apoyo del Instituto Municipal del Deporte. 

Gerardo Cano
Foto Cortesía

Más información 
en GRADA.MX

Los Pericos de Puebla volvieron a ser blanco de las llu-
vias, siendo “salvados” por Tlaloc, pues en el juego 1 an-
te los Conspiradores de Querétaro perdían 3-1 en la terce-
ra entrada cuando el juego se suspendió y posteriormente 
se canceló.

En el inicio de la doble cartelera en el Hermanos Serdán, 
los Conspiradores de Querétaro habían sorprendido a los 
campeones de la Liga Mexicana de Béisbol (LMB) con un 
par de carreras en la pizarra.

Para el segundo rollo, la visita extendió su ventaja con 
un jonrón solitario para poner el 3-0 momentáneo y gene-
rar preocupación en el Nido Verde. Pericos reaccionó con el 
jonrón solitario de Samar Leyva para recortar distancias con 
el 3-1.

En el desarrollo de la tercera entrada, Tlatlóc se apareció 
de nuevo en la Angelópolis para suspender el juego por llu-
via y al no haber completado al menos cinco rollos, el juego 
se consideró invalido. 

Este no es un tema menor, pues los emplumados tenían 
un par de carreras de desventaja y los locales acechaban en 
las colchonetas para aumentar la pizarra a su favor y con ello, 
encaminarse a un triunfo directo a playoffs.

En este tipo de casos, la LMB determina que todos los re-
gistros del encuentro se borran y por ende no existen, por lo 
que este jueves habrá doble cartelera en punto de las 14:00 
horas esperando que cesen las lluvias.

Por otro lado, el conjunto emplumado informó en sus re-
des sociales que los boletos del martes 23 y miércoles 24 de 
julio serán válidos para la doble cartelera de este jueves.

Cierre trepidante
Con la cancelación de un juego, los emplumados só-

lo tienen ocho juegos por delante en el cierre de la tempo-
rada 2024: dos ante Conspiradores, tres ante los Leones de 
Yucatán en carretera y los últimos tres en casa, la próxima 
semana.

Tláloc rescata a 
los emplumados 
Las lluvias siguen generando complicaciones en el Nido Ver-
de, provocando la suspensión de dos días consecutivos de 
actividad en la serie. Los emplumados perdían 3-1 en el jue-
go, cuando este terminó por ser cancelado por el mal clima.

PERICOS

Gerardo Cano
Foto Cortesía

El Campeonato Nacional Infantil y 
Juvenil de Tenis Puebla 2024 sigue su 
curso y en la etapa de octavos de final 
no han decepcionado. Los participan-
tes se han hecho notar en las canchas 
de las sedes de los clubes Britania Za-
valeta y Calera, Centro Estatal de Te-
nis, Sport Plaza y El Cristo de Atlixco.

El torneo realizado por la Asocia-
ción Poblana de Tenis (APT) y el Co-
mité Organizador ha cumplido con las 
expectativas, pues arrancó con la cla-
sificación el pasado 20 y 21 de julio y a 
partir del lunes 22 de julio iniciaron los 
partidos en singles y dobles, en las ca-
tegorías de los 10 a los 18 años en las 
sedes de la Angelópolis.

Ya entrando en las rondas de elimi-
nación directa como son los octavos 
de final, uno de los partidos sobresa-
lientes fue en la categoría 16 años va-
ronil, donde el poblano Roberto Mar-
tínez superó al morelense Ander Gó-
mez con parciales de 6-1 y 6-2.

Brillan poblanos

CATEGORÍA 12 AÑOS
Diego Fernández superó a Diego 

Fernández de Guanajuato, para llegar 
a los cuartos de final, donde enfrenta-
rá a Andrés Castañeda.

Los seleccionados que ya están en 
cuartos de final son Patricio Álvarez 
(VER), Cristóbal Sahagún (MEX), Die-
go Fernández (PUE), Andrés Castañe-
da (JAL), David Llovera (CMX), Quintín 

Suárez (VER), Diego Montoya (MEX) y 
Karim Eduardo Balbuena (MEX).  

En el caso de la femenil, María Lau-
ra Gallina superó a Elisa González en 
un gran duelo, para ubicarse entre las 
mejores ocho de la competencia.

CATEGORÍA 16 AÑOS
En varones, Roberto Martínez se 

ubicó como el tenista de la Angeló-
polis en el Top 8, donde mantiene su 
jerarquía como segundo cabeza de 
serie.

CATEGORÍA 18 AÑOS
Patricio Comellas sigue llevando a 

Puebla a las instancias decisivas, don-
de buscará acceder a las semifinales.

DOBLES
En la categoría 12 años, los parti-

dos programados fueron del siguien-
te modo:

Patricio Álvarez (VER) / Diego Fer-
nández (PUE) contra Carlos Carranza 
(MEX) / Diego Montoya (MEX); Rafael 
Tirado (CHI)

Andrés Castañeda (JAL) ante Se-
bastián Rueda (GTO /Joaquín Macha-
do (QRO)

Josué Cruz (GTO) / Camilo Flores 
(MEX) frente a Karim Eduardo Balbue-
na (MEX) / Giuseppe Longo (MOR)

Marc Salgado / Luis Carlos Hernán-
dez enfrentarán a Cristóbal Sahagún 
(VER) / Quintín Suárez (JAL).

Derrochan emociones y talento  
La fase de octavos de final ofreció muchas emociones para los jóvenes tenistas de todo México, 
quienes han mostrado su talento en las canchas de la Angelópolis durante los días de actividad.

Gerardo Cano
Fotos Cristopher Damián
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La capital “secuestrada”  
por los Olímpicos

París, Francia.- Los Juegos Olímpicos ini-
cian formalmente el próximo viernes, pero 
desde que se nombró a París como ciudad 
sede, ha sufrido cambios y modificaciones 
que tienen a los parisinos cansados.

En cualquier momento podría pensarse 
que recibir los Juegos es motivo de alegría, 
orgullo y emoción. Así fue, pero con el paso 
de los meses y ante la cercanía del evento, 
las molestias aumentaron.

Los parisinos, principalmente, pero tam-
bién los turistas se encuentran con una ciu-
dad “sitiada”. La policía está en todas partes, 
hay vallas en los entornos de los lugares más 
emblemáticos y no se puede pasar, salvo la 
presentación de una contraseña tramitada 
previamente.

El afán del Comité Organizador de acercar 
los Juegos a los ciudadanos y hacer los esta-
dios en lugares públicos, los llevó a reforzar 
controles y seguridad, lo que provocó com-
plicaciones en el tránsito por la ciudad.

Las sedes

El Gran Palais albergará la esgrima y el tae 
kwon do; la Plaza de la Concordia será sede 
del breaking, skateboarding, escalada de-
portiva, 3x3 baloncesto y BMX estilo libre; el 
Palacio de Versalles tendrá el pentatlón mo-
derno y equitación; Roland Garrós recibirá 
obviamente tenis y, además, box; la Explana-
da des Invalides tendrá el tiro con arco y en 
la Explanada de la Torre Eiffel se jugará el vo-
leibol de playa.

Para la ceremonia inaugural, que se desa-
rrollará a lo largo del río Sena y que tendrá 
como parte culminante la zona de Trocade-
ro, ningún acceso para público sin boleto o 
acreditados de familia olímpica será posible.

Desde tres días antes, la circulación de 
peatones, ciclistas y automovilistas es res-
tringida y permitida solo con el código jus-
tificado previamente de “tener algo que ha-
cer” en la zona.

Una vez pasada la inauguración, la zona 
será liberada el sábado, pero las inmediacio-
nes de los escenarios que trabajan de la mis-
ma forma se mantendrán así hasta el final de 
los Juegos.

El esquema en torno a París 2024 en el 
que se involucran los voluntarios y todo el 
personal de servicio es por demás funcional 
pero, en el esquema del ciudadano, las cosas 
pueden pintar distinto.

Tras Tokyo se esperaron tres años inten-
sos para llegar a este momento del inicio de 
los Juegos; aunque tal vez, para el parisino 
común, el sentimiento gira en torno a que 
mejor ya acaben.

EL “OTRO” PARÍS

  La delegación mexicana debuta en Pa-
rís 2024 e inicia así el camino en los tan es-
perados Juegos Olímpicos, en donde bus-
ca, como meta principal, superar la marca 
histórica de medallas que data desde Mé-
xico 68.

Es el tiro con arco, uno de los depor-
tes incluido en la lista de los favoritos pa-
ra obtener presea, el que inicia actividad 
en esta justa cuando se juegue la ronda 
de clasificación este jueves. Los dos equi-
pos tienen posibilidades; sin embargo, es 
el femenil el que con base en su experien-
cia puede meterse a la lucha en las tres 
modalidades.

Y es que la escuadra integrada por 
Alejandra Valencia, Ana Paula Vázquez y 
Ángela Ruiz, está ubicada dentro de las 
mejores del mundo y sus resultados las 
avalan. Serán ellas quienes este jueves 
busquen ubicarse de la mejor manera tan-
to en ronda por equipos como individual, 
cuando en el estadio ubicado en la expla-
nada de los Inválidos se ponga en marcha 
su competencia.

Ana Paula Vázquez, parte importante 
del equipo compartió su sentir previo a la 
competencia: “Hay mucha adrenalina, es-
tamos en una competencia muy diferente 
a lo que fue Tokyo, juega el público y jue-
ga el clima, va a haber muchos días raros, 
el viento es cambiante y eso complica un 
poco, poner atención. Cada día es diferen-
te”, señaló.

“Es emocionante estar aquí, va a estar 
lleno, imaginamos y visualizamos lo que 
se va a presentar. Tenemos equipo com-
pleto pero fue muy difícil, el nivel no pa-
ra de subir y tenemos que estar al día pa-
ra seguir, sacar buenos resultados por no-
sotros y nuestro deporte”, agregó la atleta 
mexicana.

Por su parte, la escuadra varonil inte-
grada por Matías Grande, Carlos Rojas y 
Bruno Martínez, de igual manera buscará 
colocarse en la siguiente etapa en un lu-
gar importante, para así encarar ya las ron-
das eliminatorias.

“Puede suceder cualquier cosa y el cli-
ma es bien importante. Hemos visto de to-
do, pero venimos preparados para todo. 
Estamos listos porque hay confianza en 
un buen resultado”, comentó Matías Gran-
de, al terminar el entrenamiento.

El medallista en Juegos Panamerica-
nos y Campeonato Mundial, destacó el 
trabajo que han realizado para lograr las 
metas establecidas y proyectadas.

“Nos hemos esforzado mucho, veni-
mos trabajando muy en serio. Queremos 
levantar la bandera de México en los Jue-
gos Olímpicos. Tenemos el enfoque de 
poder lograr algo importante”, puntualizó.

La actividad programa inicia a las 09:30 
horas (01:30 horas de México) para la ron-
da femenil; mientras que la varonil está 
programada a las 02:15 horas (06:15 ho-
ras de México) en la sede de les Invalides.

Les prohiben uniforme

Vaya sorpresa que se llevó el equipo 
mexicano de tiro con arco al recibir por 
parte de la Federación Internacional de la 

especialidad, la prohibición de utilizar el 
uniforme verde tipo camuflaje con diseño 
de guerrero jaguar, argumentando que no 
está habilitado por cuestiones de imagen.

Al momento, la situación creó descon-
cierto entre el equipo que tuvo que adap-
tarlo para poder entrenar, pero para la 
competencia oficial no será posible.

“Hubo varias cositas que están prohi-
bidas en este deporte como es el uso de 
camuflajes y hubo una playera la verdad 
bien bonita de jaguar que se veía padre, 
pero era como animal print y aquí en es-
te deporte se prohíbe”, destacó Matías 
Grande. 

“Pienso que es para no incitar a la cace-
ría porque es un deporte, pero pues el res-
to de playeras si están permitidas y son las 
que competiremos en los próximos días”, 
agregó.

Los tres arqueros mexicanos se pre-
sentaron a la revisión de todo el equipo 
que usarán en las competencias, inclu-
yendo los logos o imágenes en uniformes 
y gorras; fue ahí donde les rechazaron el 
“jaguar”.

“El Comité Olímpico Internacional la 
autorizó, pero el COM debe informar, seria 
feo salir con la playera oficial toda bonita 
de un guerrero jaguar con todo tapado” 
dijo el entrenador nacional varonil, Alejan-
dro Vélez.

Por su parte, la Presidenta del Comité 
Olímpico Mexicano, María José Alcalá se-
ñaló sobre el tema que el Jefe de Misión, 
Bernardo de la Garza atendería la situa-
ción e informará que el jaguar no es una 
marca, sino un diseño y que se entregará 
otro uniforme a la selección para evitar la 
situación que se presentó.

Comienza participación de 
México en tierras olímpicas
El equipo nacional de tiro con arco debuta en París 2024. El gran objetivo de la delegación 
mexicana es superar los registros de aquellos Olímpicos del ‘68.

Patricio Aguilar Delgado / Enviado
Arte Osvaldo López

PARÍS 2024
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